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ACTA SESIÓN DEL CONCEJO MUNICIPAL 

En Temuco, a 28 de enero de 2025, siendo las 15:10 horas, en honor de los ciudadanos 
y ciudadanas de Temuco, se da inicio a la Sesión Ordinaria N°3 del Concejo Municipal, 
presidida por el señor alcalde Roberto Neira Aburto con la presencia del Secretario 
Municipal, don Juan Araneda Navarro, en su calidad de Ministro de Fe en las 
actuaciones municipales y, de los funcionarios directivos del municipio. 

 

ASISTENCIA CONCEJALES 

 

Sra. Micaela Becker García 

Sra. Claudia Peñailillo Guzmán 

Sr. Pedro Greve Espinosa 

Sr. Fredy Cartes Valenzuela (a) 

Sr. Esteban Barriga Rosales (a) 

Sr. Alejandro Bizama Tiznado 

Sr. Bruno Hauenstein Araya 

Sra. Estrella Quidel Sobarzo 

Sr. Juan Necul Trangolao 

Sr. Mario Jorquera Rodríguez 

 

 

 

T A B L A  

1. ACTA ANTERIOR 

2. CORRESPONDENCIA      

3. CUENTA DEL PRESIDENTE 

4. MATERIAS PENDIENTES 

5. MATERIAS NUEVAS 

     INFORME DE COMISIONES 

6. AUDIENCIAS PÚBLICAS     

7. VARIOS  

 

******** 

1. ACTA ANTERIOR  

El Presidente pone en votación la aprobación del acta anterior del Concejo 
correspondiente a la Sesión Ordinaria del 14 de enero de 2025. 

Se aprueba sin observaciones, por unanimidad. 
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El Presidente saluda a la distancia, por encontrarse en Santiago, al concejal Esteban 
Barriga por su cumpleaños y espera se encuentre muy bien. 

******** 

2. CORRESPONDENCIA, no hay. 

******** 

 

3. CUENTA DEL PRESIDENTE. 
 
Correspondiente al período del 15 al 28 de enero de 2025; en esta cuenta del 
presidente se observan las actividades en las que se participó entre concejo y concejo; 
queda el detalle para constancia en el acta y también por si algún concejal tiene interés 
de verla; se omite su lectura. 
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******** 

4. MATERIAS PENDIENTES 

El Secretario Municipal en relación a los requerimientos formulados por los 

concejales y concejalas en la sesión celebrada el 14 de enero, informa las siguientes 

acciones: 
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******** 
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5. MATERIAS NUEVAS 

INFORME DE COMISIONES: 

 

“ACTA COMISION DE ADM. Y FINANZAS, 15 de enero de 2025” 

Hace la lectura la presidenta de la comisión, concejala Micaela Becker 
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El Sr Presidente somete a votación Ord. 02 y 03, se aprueba, por unanimidad. 
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El Sr Presidente somete a votación Ord. 80 y 81, se aprueba, por unanimidad 
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El Sr Presidente somete a votación Ord. 120, se aprueba, por unanimidad 
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Concejala Micaela Becker, luego de hacer un resumen de la solicitud y de los diálogos 
entre los concejales, pregunta si hay algún concejal que quiera decir algo, porque en 
su caso está clara la situación; cumple con todos los requisitos para poder tener la 
patente y hacer el traslado de domicilio de la patente de alcohol. 

Concejal Alejandro Bizama dice que aquí se ve lo que recurrentemente sucede 
cuando en primera instancia se niega la patente de alcoholes; señala que solidariza con 
los vecinos porque se ve que están muy bien organizados y dan todas las formalidades, 
sin embargo, y el gran reproche que históricamente se ha dicho, es que no son 
vinculantes sus votaciones, actualmente son muy pocas las acciones ciudadanas o de 
vecinos organizados incluso consultas como se vio tiempo atrás a nivel de gobernación 
que no son vinculantes, por lo tanto, finalmente queda al criterio de cada uno; ella 
cuenta con todo lo que corresponde legalmente e hizo una reposición al municipio para 
que analice su propuesta. 

Mantiene su voto, como siempre lo ha hecho cuando el contribuyente cumple con todo, 
además, legalmente no hay ninguna facultad para impedir que constitucionalmente 
pueda ejercer su actividad económica, lo que sí, insiste nuevamente que lo que 
compete al municipio una vez autorizado este u otro tipo de patentes, hacerse presente 
en el territorio, en el barrio, la villa, como también se hizo en la administración anterior, 
aumentando la dotación de funcionarios, aumentando la dotación de vehículos, motos, 
ya que en los hechos, en el número está muy claro, concreto y evidente; sin embargo, 
aquí el vacío que se provoca es que los vecinos no perciben el aumento de vehículos 
motorizados tanto motos como camionetas o vehículos municipales, porque no llegan 
a estos espacios en los momentos en que evidentemente se cometen incivilidades y 
que pudieran desencadenar en delitos. 

En definitiva, se necesita que los vehículos municipales y la Dirección de Seguridad 
Pública en coordinación con Carabineros puedan estar presentes en las tardes, en las 
noches, en los días más complejos en que se pudieran producir incivilidades como los 
jueves, viernes y sábado en la noche, y ahí de alguna medida dar cuenta a todos los 
requerimientos de los vecinos que legítimamente hacen llegar sus aprensiones. 

El Presidente comenta que esta patente fue rechazada producto de lo que indica la 
JJVV, que es bastante organizada; recuerda que esa votación fue en contra por una 
amplia mayoría y esta es una reconsideración; así que se debe someter a votación. 

En cuanto al Ordinario N°121 indica a los concejales y concejalas quienes estén de 
acuerdo o en desacuerdo que levanten su mano; el presidente rechaza y dice que su 
argumento es porque siempre ha votado en contra cuando los vecinos se han 
manifestado y son JJVV organizadas que plantean las problemáticas que traen siempre 
las patentes de alcoholes cuando llegan a los barrios. 

Se aprueba con siete votos a favor y uno en contra. 

 

******** 
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El Sr Presidente somete a votación transacción extrajudicial con don Juan Paul Thiers 

Thiers, se aprueba por unanimidad. 
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El Sr Presidente somete a votación transacción extrajudicial con doña María Isabel 

Martínez Contreras, se aprueba por unanimidad. 
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El Sr Presidente somete a votación convenio transferencia entre el FOSIS y la 

Municipalidad de Temuco por los montos recientemente indicados, se aprueba por 

unanimidad. 

 

 

 

******** 
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El Sr. Presidente somete a votación Oficio N°1014, solicitud y minuta de donación 

de la Agrupación Alboreda Emaluisa, firmada por el Jefe del Departamento de 

Educación don Marcelo Segura en conformidad a la ley la autorización de esta 

donación, solicita a los concejales y concejalas que estén de acuerdo que 

levanten su mano; se aprueba por unanimidad. 
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El Sr. Presidente somete a votación Oficio N°1015 solicitud de donación de 

materiales dados de baja por el Departamento de Educación indicados en oficio 

por el señor Marcelo Segura, Jefe Dpto. DAEM al Club de Adulto Mayor Aldunate 

Sur; se aprueba por unanimidad. 
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El Sr. Presidente somete a votación Oficio N°1045 por donación para la JJVV 5 de 

abril del sector Pueblo Nuevo; se aprueba por unanimidad. 
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El Sr. Presidente solicita acuerdo al concejo municipal según el art 65 letra i de la 

Ley 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades, para suscribir convenio 

de colaboración con la Subsecretaria de Prevención del Delito para el 

funcionamiento del Programa Lazos por un monto de $226.167.796 de pesos; se 

aprueba por unanimidad. 

 

 

Concejal Bizama a propósito de la aprobación por parte del Concejo de estos 

programas en convenio extra presupuestarios y dado que se les hizo llegar otra minuta 

de un Programa Barrio Comercial que tiene que ver lo mismo, si se va a seguir como 

otros años y sabiendo que estos programas son extra presupuestarios, porque no son 

presupuesto municipal y se debe esperar que lleguen “las lucas” de Santiago consulta 

qué va a pasar con los honorarios de enero, febrero y, muchas veces, marzo sin sueldo; 

sabe que es una pregunta compleja en las circunstancias que está viviendo el sector 

público con todas las restricciones y “la lucas” que se ven que están restringidas. 

 

Considera necesario hacerlo porque hay muchos, no dice funcionarios, porque son 

honorarios al final del día que prestan servicios, y hay incertidumbre respecto si se les 

va a pagar o no, quizás puedan soportar enero y febrero, pero tres meses sin pagar, lo 

ve difícil. 

El Director de Presupuesto dice que lo primero que hay que hacer es reconocer el 

saldo final de caja para saber si se va a tener presupuesto suficiente para poder hacer 

ese préstamo y, eso, ocurrirá mañana en comisión de Finanzas. 

Concejal Bizama pregunta si podrá haber alguna “muñeca” para febrero. 

El Director de Presupuesto responde que sí, si así lo estima el presidente del Concejo. 

Concejal Bizama recuerda que otros años se han hecho esfuerzos, sabiendo que son 

muchas las personas, para poder destinar y priorizar el pago de los honorarios, en 

desmedro porque como siempre hay que priorizar y cuando se prioriza se pone en 

primer lugar a unos y quedan rezagados otros; sin el ánimo de forzar una decisión hoy, 

cree que es importante que se les tenga en el horizonte de febrero al menos. 
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El Sr. Presidente somete a votación la subvención para la Corporación Municipal 
de Deporte y Recreación de Temuco en los términos indicados en el proyecto y 
en la lectura resumida que realizó la concejala Micaela Becker; los concejales y 
concejalas que estén de acuerdo que levanten su mano. 

Se aprueba por unanimidad. 
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El Sr. Presidente solicita a la concejala Micaela Becker que lea todas las 

Subvenciones. 
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El Sr. Presidente pregunta a los concejales y concejales si tienen alguna consulta. 
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Concejala Micaela Becker señala que en la agrupación de artesano y mercado modelo 
se abstiene por un tema familiar. 

Concejal Bizama respecto a la subvención de la agrupación las Pulgas del Carmen, 
que finalmente son jóvenes por la cueca, dice que la señora Alicia Jara había hablado 
con algunos concejales y cumple con preguntar si de parte de la Administración hubo 
análisis o no de aumentar esta subvención a propósito de la magnitud de lo solicitado 
versus lo otorgado inicialmente. 

El Presidente indica que se conversó con la señora Alicia Jara, quien entendió 
perfectamente los compromisos porque esto no estaba considerado como el otro año; 
iba a postular este proyecto al Gobierno Regional, pero por otros temas, entonces 
quedó fuera del presupuesto porque no estaba solicitado y entendió perfectamente y 
acomodó el tema, le escribió en la mañana agradecida de que se pasara por concejo y 
también por el apoyo que le habían dado los concejales. 

No habiendo más consultas, somete a votación las subvenciones recientemente 
leídas por la concejala y presidenta de la comisión de finanzas. 

Consulta a los concejales y concejalas que estén de acuerdo que levanten su mano; 
se aprueban. 
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El Sr. Presidente somete a votación la minuta para suscribir contrato comodato del 
CESFAM Pueblo Nuevo, recuerda a los concejales que este es un tema muy importante 
porque el Ministerio de Salud solicitó una reconsideración del diseño del CESFAM que 
ya está bastante avanzado. 

Cuenta que, en una reunión con la Ministra de Salud, el director de Salud Araucanía 
Sur y el SEREMI de salud existió un compromiso de parte de la ministra de mantener 
el diseño como estaba para no retrasar las obras, porque la modificación que pedían 
iba a retrasar por lo menos un año el término del diseño. 

Lo solicitado fue que este terreno pasase a comodato que es lo que se está aprobando 
ahora, lo que permitirá continuar en los plazos establecidos para, ojalá, terminar el 
diseño este año; pide perdón por estar en un error, comienza nuevamente. 

Explica que existen tres pasos para la solución del CESFAM y lo mencionado 
anteriormente es el paso tres, se saltó el segundo paso. 

La segunda etapa, dada la reticencia por parte de alguna autoridad de salud de 
establecer la etapa intermedia, que es un consultorio modular, que tiene un costo 
aproximado $1.000.000.000 de pesos que se fueron a pelear, porque es muy 
importante para el sector de Pueblo Nuevo tener esta solución intermedia, porque para 
el CESFAM se debe terminar el diseño, conseguir el RS, los recursos e iniciar la 
construcción, o sea, no parte antes de finales del 2026. 

La solución que dieron para poder licitar, se habían hecho dos licitaciones anteriores 
que quedaron desiertas, es que el terreno donde estaba el CESFAM siniestrado se 
entregue en comodato al Servicio de Salud Araucanía Sur y con eso queda saldado y 
se puede licitar, ojalá obtener prontamente la licitación para el inicio de la compra y la 
instalación de este CESFAM que es la solución intermedia entre lo que se tiene y lo 
que se va a tener en el consultorio definitivo de Pueblo Nuevo. 



74  

74  

El Director Ricardo Toro señala que esto permite al Servicio Araucanía Sur hacer una 
nueva licitación en base al RS obtenido; cuenta que se sacaron dos RS, uno para el 
modular que son $3.300.000.000 de pesos. 

Referente a lo que señaló el señor alcalde, del diseño definitivo del CESFAM, con la 
gestión que hizo el alcalde con la ministra, acogieron el programa médico 
arquitectónico, por lo tanto, se continúa con el diseño original. 

El Sr. Presidente reconoce el trabajo del jefe del Departamento de Salud, señor José 
Miguel Mella y su equipo. 

El señor José Miguel Mella agradece al concejo municipal por este comodato que 
dará celeridad para el CESFAM modular que tanto se ha esperado y de esta forma el 
Servicio de Salud va a poder hacer las compras correspondientes y poder habilitarlo 
durante este año con los $3.300.000.000 de pesos, y el CESFAM definitivo, como dijo 
el señor alcalde, se destraba el diseño y continua el trabajo eficiente que estaba 
haciendo SECPLA, que se detuvo por las observaciones, pero todo eso con la reunión 
que sostuvo con la ministra se ha mantenido, ya llegaron los oficios correspondientes 
y, por tanto, se puede seguir avanzando en la recuperación completa del CESFAM 
Pueblo Nuevo. 

El Sr. Presidente solicita al director que se acerque más al micrófono porque no se 
escuchó bien y repita la explicación porque es un tema muy importante para la 
comunidad y los concejales y concejalas que están iniciando su proceso. 

El señor José Miguel Mella repite que con este comodato se destraba la construcción 
del CESFAM modular de Pueblo Nuevo que es la etapa 2 con $3.300.000.000 de pesos, 
ahora por qué hay que comodatear al Servicio de Salud, es porque es la única forma 
que el SSAS pueda hacer una licitación exitosa para hacer el CESFAM modular que se 
está esperando y que estaba detenido, con un par de licitaciones desiertas. 

Respecto al CESFAM definitivo, como bien dijo el alcalde, es un diseño pagado por la 
Municipalidad de Temuco de $240.000.000 de pesos, que se atrasó por las 
observaciones del Ministerio de Salud y que, finalmente, hoy se tiene el RS de ambos 
establecimientos como señaló el director de SECPLA y se está avanzando firmemente 
para este año poder salir en búsqueda de los recursos e iniciar los procesos licitatorios 
para el CESFAM definitivo. 

Esperan que este año el CESFAM modular que es la etapa dos del CESFAM Pueblo 
Nuevo se pueda concretar de manera exitosa con el Servicio Salud, así que agradecido 
al Concejo por este comodato. 

El Sr. Presidente somete a votación minuta para suscribir contrato comodato del 
CESFAM Pueblo Nuevo, como se explicó, con el Servicio de Salud. Araucanía Sur. 

Se aprueba por unanimidad. 

Solicita al director de Salud y al equipo jurídico junto a la directora Muriel Maturana, 
apresurar este tema porque hay que escriturar y llevarlo a notaría firmarlo por ambos 
para tenerlo lo más pronto posible. 

 

 



75  

75  

 

 

 



76  

76  

 



77  

77  

 



78  

78  

El Sr. Presidente en conformidad a lo leído por la presidenta de la comisión de finanzas 
en lo que respecta a las conclusiones, en el que se solicita al Concejo Municipal aprobar 
la modificación del comunica acuerdo del convenio de transferencia entre Servicio 
Nacional de la Mujer y Equidad de Género SERMAEG y la Municipalidad de Temuco 
año 2025. 

Pregunta, para la fe de erratas leída los concejales y concejalas que estén de 

acuerdo que levanten su mano; se aprueba. 
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La concejala Micaela Becker indica que esta demanda no le queda clara, por cuanto 
habla de derechos fundamentales con relación laboral vigente. 

La Directora Jurídica señora Muriel Maturana indica que efectivamente como a rasgos 
generales las tutela de vulneración en ámbito laboral pueden tener dos formas dos vías 
existen aquellas que se demandan con relación laboral vigente, que es cuando la 
persona sigue trabajando, o que se ocasionan al término de la relación laboral o sea 
que entienden que la vulneración se configura al momento del despido. 

Explica que en este caso se trata de una persona que con relación laboral vigente 
entendía estaban vulneradas algunas garantías constitucionales y demandó tal como 
se explicó en la comisión de finanzas por $30.000.000 de pesos. finalmente se 
propusieron bases de arreglo por el tribunal y se alcanzó un avenimiento sujeto a la 
condición de la aprobación de este Concejo, por la suma de $6.000.000 de pesos, le 
parece con la salvedad y, por lo mismo, es que obviamente las partes arriban a este 
acuerdo y las demandantes acceden o propician estos avenimiento porque entienden 
que probablemente va a ser de muy difícil prueba las alegaciones que plantean y, por 
lo mismo, que se establece en la sentencia, que da lugar al avenimiento, el pago de 
este monto, pero que no se reconoce la existencia de las vulneraciones alegadas, ya 
que se establece que no están acreditadas, se tienen por no existente y, obviamente, 
la renuncia del ejercicio de cualquier acción derivada de estos mismos hechos y no se 
reconoce responsabilidad por parte del municipio más que el pago de este monto ya 
señalado. 

Señala que la persona sigue trabajando y que dentro de otras de las cosas que había 
demandado era que no fuera trasladada o que no se cumpliera el decreto que ordenaba 
su destinación a otro lugar, lo que se aclaró en sede judicial es que las destinaciones 
son facultades discrecionales de la Administración, el alcalde puede destinar a los 
funcionarios a la dependencia que él estime pertinente conforme a las razones del buen 
servicio, siempre y cuando, esas destinaciones no vulneren ni menoscaben la labor del 
funcionario y, por lo mismo, es que la sentencia se establece que en la medida que no 
exista un fundamento legal no se va a ejercer esa facultad discrecional, pero malamente 
podría haberse establecido que esta persona o cualquier otra va a quedar para siempre 
y per-sé en el lugar donde desarrolla sus funciones porque como se dijo es una facultad 
privativa de la Administración. 

El Sr. Presidente somete a votación transacción con Jimena Soledad Parra 
Barrales, concejales y concejalas que estén de acuerdo que levanten su mano; 
se aprueba. 
 
 
 
b) MINUTA TRANSACCION CON COMUNIDAD EDIFICIO 
CALATAYUD  
1.- Con fecha 01 de agosto del 2024, producto del frente climático 
en la ciudad, entre la calle Calatayud esquina Aragón, se 
desprende árbol ornamental, sobre cerco perimetral y acceso 
vehicular del Edificio Comunidad Calatayud N°180, produciendo 
múltiples daños. 
 
2. A raíz de lo anterior, con fecha 22 de agosto del 2024, se 
presentó a la Municipalidad de Temuco, requerimiento por parte 
del representante de la Comunidad Edificio Calatayud, mediante 
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la cual explicaba lo ocurrido, y señala en lo pertinente: ”La 
Comunidad Edificio Calatayud N°180, colinda con un área 
verde de uso público y que cuenta con árboles añosos y de 
particular tamaño, que producto de este frente de mal 
tiempo, sufrió la caída de una especie arbórea del tipo 
aromo, cuya ubicación cercana al cerco perimetral del 
edificio, provoco daños graves y cuantiosos a bienes 
comunes y alteraciones a la normal convivencia de los 
residentes”, solicitando el reembolso de los gastos ocasionados 
por el accidente sufrido, además se acompaña set fotográfico y 
antecedentes. 
 
3.- En 23 septiembre del año del 2024, se solicita vía correo 
electrónico, que se acompañen antecedentes faltantes, como 
cotizaciones, personería de la comunidad. 

4.- En virtud de Ordinario N°296, de fecha 02 de diciembre del 
2024, de la Dirección de Medio Ambiente Aseo y Ornato, señala 
“que, en la fecha indicada, concurre personal a terreno en 
atención de situación de emergencia por caída de árbol 
ornamental causada por frente climático. Se constató en 
terreno que árbol causó daños en cerco perimetral y portón 
de acceso”, se acompañan fotografías. 

5.- Posteriormente, se incorporan los siguientes antecedentes: 
Factura Electrónica N°207, de fecha 01 de octubre del 2024 de 
SBONDIS SPA por un monto de $2.915.500, por concepto de 
reparación cerco y portón, confección de cerco, reparación portón, 
reemplazo de motor y fotocelda, como Factura Electrónica N°144 
de Waldo Javier Ruiz Figueroa, por un monto de $142.800, por 4 
hrs. Retroexcavadora, según cotización de 05 de agosto del 2024.  

6.- Finalmente se acuerda el reembolso de gastos por concepto 
de daños sufridos, por un monto total de $ 3.058.300, impuesto 
incluido. 
 
7.- Dado que el accidente en cuestión se produjo en un bien 
nacional de uso público y producto de que es responsabilidad de 
la Municipalidad la administración de éstos conforme dispone la 
Ley N° 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades, 
Conforme establece el artículo 2314 del Código Civil: "El que ha 

cometido un delito o cuasidelito que ha inferido daño a otro, es 
obligado a la indemnización; sin perjuicio de la pena que le 
impongan las leyes por el delito o cuasidelito” y a fin de que la 
Municipalidad no sea demandada por la reparación de los daños 
sufridos dando lugar a la responsabilidad extracontractual de la 
misma, de acuerdo a lo prescrito en el art. 65 letra i) de la Ley 
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Orgánica Constitucional de Municipalidades, le corresponde al 
Concejo Municipal otorgar su aprobación para que el Alcalde 
pueda llegar a una transacción extrajudicial con el propietario del 
vehículo dañado y así precaver un eventual litigio que podría tener 
un resultado desfavorable para el municipio. 
 
8.- Los términos de la Transacción serán los siguientes:  
a) La Comunidad Edificio Calatayud, ciento ochenta, 
Temuco, debidamente representada, renuncia a ejercer 
cualquier tipo de acción judicial en contra del Municipio, 
sea esta civil, penal o administrativa, derivada de los 
hechos mencionados en los numerales precedentes. 
 
b) La Municipalidad de Temuco se compromete a lo 
siguiente:  
- Pagar a La Comunidad Edificio Calatayud, ciento ochenta, 
Temuco, la suma única, total indemnizatoria a todo evento 
de $3.058.300, impuestos incluidos 
 
Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.  
 

 

El Sr. Presidente somete a votación minuta de transacción con comunidad 
edificio Calatayud, los concejales y concejalas que estén de acuerdo que levanten 
su mano; se aprueba.  

 

c) MINUTA TRANSACCION CON COMUNIDAD EDIFICIO 
DON SIMÓN XII  

1.- Con fecha 01 de agosto del 2024, producto del frente climático 
en la ciudad, alrededor de las 11:00, se desprende árbol 
ornamental, de área verde ubicada en calle quinteros, colindante 
con la zona de piscina del Edificio don Simón XII, Rol único 
tributario N°53.315.728-9 ubicado en calle Puerta de Alcalá 
N°360, produciendo múltiples daños. 

2. A raíz de lo anterior, en Septiembre del 2024, se presentó a la 
Municipalidad de Temuco, requerimiento por parte del 
representante de la Comunidad, mediante la cual explicaba lo 

ocurrido, y señala en lo pertinente: ”El desprendimiento de 
dicho árbol causo daños a la infraestructura existente 
afectando tanto el cierre perimetral como otros elementos 
que componen la zona afectada………al momento de lo 
ocurrido se llamó al municipio, quienes acudieron al lugar 
para cortar parte del árbol y así poder nosotros hacer cierre 
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provisorio. Posteriormente, con fecha 07 de agosto, el 
municipio se enteró en terreno retirando los restos del 
árbol caído”, solicitando el reembolso de los gastos ocasionados 
por el accidente sufrido, además se acompaña set fotográfico 
como Presupuesto de cierre perimetral de Sociedad Constructora 
Los Mañios Ltda, por un monto total de $13.883.135, Presupuesto 
de Constructora Jorge Lezana Pérez E.I.R.L., por un monto de 
$13.097.297, set fotográfico. 
 
4.- Posteriormente, se incorporan personería de los 
representantes de la Comunidad, y presupuesto N°325, 
Constructora Rucahue, Rut.77.864.322-7, por un monto de 
$12.630.171. 
 
5.- El Departamento de Áreas Verdes y Ornato Comunal de la 
Dirección de Medio Ambiente, Aseo y Ornato, informa la 
efectividad de los hechos descritos por la solicitante y acompaña 
fotografías.  

6.- Finalmente se acuerda el reembolso de gastos por concepto 
de daños sufridos, por un monto total de $ 9.000.0000, impuesto 

incluido. 

7.- Dado que el accidente en cuestión se produjo en un bien 
nacional de uso público y producto de que es responsabilidad de 
la Municipalidad la administración de éstos conforme dispone la 
Ley N° 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades, 
Conforme establece el artículo 2314 del Código Civil: "El que ha 
cometido un delito o cuasidelito que ha inferido daño a otro, es 
obligado a la indemnización; sin perjuicio de la pena que le 
impongan las leyes por el delito o cuasidelito” y a fin de que la 

Municipalidad no sea demandada por la reparación de los daños 
sufridos dando lugar a la responsabilidad extracontractual de la 
misma, de acuerdo a lo prescrito en el art. 65 letra i) de la Ley 
Orgánica Constitucional de Municipalidades, le corresponde al 
Concejo Municipal otorgar su aprobación para que el Alcalde 
pueda llegar a una transacción extrajudicial con el propietario del 
vehículo dañado y así precaver un eventual litigio que podría tener 
un resultado desfavorable para el municipio.  

8.- Los términos de la Transacción serán los siguientes:  

a) La COMUNIDAD EDIFICIO DON SIMÓN XII, Rol único 
tributario N°53.315.728-9, debidamente representada, 
renuncia a ejercer cualquier tipo de acción judicial en 
contra del Municipio, sea esta civil, penal o administrativa, 
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derivada de los hechos mencionados en los numerales 

precedentes.  

b) La Municipalidad de Temuco se compromete a lo 
siguiente:  

- Pagar a La Comunidad EDIFICIO DON SIMÓN XII, 
Temuco, Rol único tributario N°53.315.728-9, la suma 
única, total indemnizatoria a todo evento de $9.000.000, 
impuestos incluidos  

Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal. 

El Sr. Presidente señala que no habiendo consultas somete a votación minuta de 

transacción con comunidad Edificio don Simón XII; los concejales y concejales 

que estén de acuerdo que levanten su mano; se aprueba. 

 

5.- MINUTA DE SOLICITUD DE APROBACION DE DONACION 
DE MOBILIARIO DADO DE BAJA POR DIDECO, A 
ORGANIZACIÓN JJ.VV. JARDINES DE AVENIDA ALEMANIA.  
Hace la presentación el Sr. Christian Mora. 
 

a) ANTECEDEDENTES GENERALES  
Mediante carta enviada a este municipio de parte de la Junta de 
Vecinos jardines de Av. Alemania ingresada con providencia N° 
0327 y ante la necesidad de favorecer el funcionamiento operativo 
de la junta de vecinos, considerando la falta de recursos 
económicos para su adquisición. La organización requiere la 
donación de mobiliario dado de baja en Dideco para ser reutilizado 
en la sede de la señalada junta de vecinos ubicada en Av. 
Alemania 0590.  
b) OBJETIVO DE LA SOLICITUD  

Favorecer el funcionamiento operativo de la organización Junta de 
vecinos Jardines de Avenida. Alemania mediante donación de 
mobiliario dado de Baja en Dideco.  
c) INDIVIDUALIZACIÓN DEL MOBILIARIO  
- Dos sillas  
- Un escritorio  
- Un mueble tipo estante  
d) CONCLUSION  
Mediante el presente se solicita respetuosamente al honorable 
concejo, autorizar la donación del señalado mobiliario en desuso 

y dado de baja según decretos alcaldicio 106/2012, 3295/2017 y 
1908/2023 en dependías de DIDECO para la Junta de Vecinos 
Jardines de Av. Alemania de la comuna de Temuco. 
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El Sr. Presidente pregunta si hay alguna consulta, somete a votación minuta de 

solicitud de aprobación de donación de mobiliario dado de baja por DIDECO a 

organización JJVV de Avenida Alemania, los concejales y concejalas que estén 

de acuerdo que levanten su mano; se aprueba. 

 

 

Concejal Alejandro Bizama a propósito de las transacciones que se han hecho y que 

varias son producto del mal estado de los árboles en su minuto, recuerda que existe 

una Ordenanza de Arbolado Urbano, se hinchó bastante para tener un catastro de 

árboles, hubo un desastre climático en julio / agosto, un temporal histórico; por lo 

mismo, pregunta si se está haciendo el catastro como corresponde, previendo lo que 

pudiera suceder en adelante, porque son varias las minutas algunas significativas en 

cuanto a los costos otras no tanto, pero tienen que ver con el tema de ramaje y 

desganche de estos propios árboles, entonces, en la medida que se pueda se debe 

evitar tener más accidentes de este tipo. 

 

El Sr. Presidente pregunta al Director de DIMAO, señor Gustavo Fuentes ¿hay una 

propuesta? 

 

El Director de DIMAO señala que efectivamente hay una propuesta que se está 
trabajando con otras direcciones, principalmente apuntando a los cinco criterios que 
tiene la Dirección de Medioambiente en materia de seguridad, el estado fitosanitario, 
despeje de luminarias, el despeje de señales de tránsito y cantidad que tengamos que 
intervenir por macrosector e incluso por unidad vecinal donde otros años no se ha 
pasado. 

Respecto al criterio número tres, estado fitosanitario de cada árbol de Temuco, se está 
viendo cuáles son los árboles a proyectar para recambio este año por condiciones tales 
que presenten en su estructura, en su núcleo o en su sistema de anclaje a la Tierra por 
poco alcor que es el espacio de crecimiento que tiene; tambien se verá lo desbastado 
o desgastado que están algunas especies. 

Comenta que se le encargó a la jefa del departamento, la señora Paola Solís, que 
presente este plan de trabajo para el próximo jueves para entregar a la administración 
y comenzar con la propuesta de podas, mantenimiento y el cuidado del arbolado urbano 
para el 2025; pregunta si da respuesta a la consulta del concejal Bizama. 

Concejal Alejandro Bizama señala que mientras existan planes para evitar situaciones 
como estas es una respuesta, lo considera bien. 

El Sr. Presidente hace referencia a los aromos, dice no saber quién los planta, porque 
se ha dicho hasta el cansancio, se ha comunicado que el aromo es un árbol que hasta 
sin viento se cae solo y produce daño, entonces, indica que es un tema que se debe 
trabajar, y el Director de DIMAO con su equipo están trabajando en el catastro. 
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6.- PATENTES DE ALCOHOLES  
Hace la presentación la Sra. Heileen Almendra.  

a) Ord. N° 142 de fecha 17.01.2025, solicitud de Aprobación 
de Traslado de Patente Rol 4-957 de Depósito de Bebidas 
Alcohólicas, antecedentes presentados por el contribuyente 
SOCIEDAD GASTRONOMICA NELGO LIMITADA, RUT N° 
76.734.638-3, con domicilio comercial en Martin Lutero N° 
02184, Local 105. Cumple con todas las disposiciones legales. 

 

Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal. 
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Concejala Claudia Peñailillo dice que ya que se está hablando de patente de 
alcoholes no quiere dejar pasar la molestia que tiene la gente de la Villa San Isidro de 
Labranza por la patente de alcoholes aprobada, excepto por el señor alcalde. 

Recuerda que cuando partió como concejala le costó mucho comprender la situación y 
entiende que a los vecinos les cueste comprender, como el comentario que dice “de 
qué sirve que nos organicemos, que juntemos firmas, que nos reunamos si no nos 
toman en cuenta”, este es uno de entre muchos otros. 

Agradece a la Directora Jurídica Muriel Maturana porque cree que siempre es bueno 
explicar e ir educando también para que la gente no juzgue tan a la ligera, considera 
que la gente tiene que entender que ha sido un tema eterno que las opiniones de las 
JJVV no son vinculantes, lo que quiere decir que no obligan al Concejo Municipal para 
su votación; el rechazo de una patente de alcoholes debe fundarse en un requisito 
objetivo legal, por lo tanto, si el contribuyente rechazado reclama judicialmente y no 
existe un argumento legal, la corte puede obligar a los concejales aprobarla e incluso a 
indemnizar. 

Con esto le dice a la gente de la Villa San Isidro, que la verdad es que están atados de 
mano y, en lo que respecta a patente de alcoholes el voto prácticamente no sirve de 
nada, cree que es el momento, aprovechando que hay un Concejo nuevo, empezando, 
que cada uno hable con sus parlamentarios para que puedan hacer una ley para que 
realmente la voz de la gente sea vinculante, porque si no quieren una patente de 
alcoholes porque está al lado de una plaza o por un montón de incivilidades, sean 
tomados en cuenta y en este concejo se pueda votar, porque hubiese querido votar en 
contra pero dice que no saca nada con votar en contra, porque después puede llegar 
un tema por indemnización, etcétera. 

Reitera el llamado a los colegas concejales para que hablen con sus parlamentarios y 
se unan de forma transversal para terminar con este tema, entiende la molestia y la 
frustración de los vecinos que están todo un día sacando firmas, se acercan al 
municipio, conversan con los concejales y, les encuentran la razón que cómo van a 
colocar otra botillería en Labranza, pero al final se aprueba, porque no se saca nada 
con rechazar, porque si la solicitud cumple con todo, se puede terminar teniendo 
problemas judiciales y también indemnizatorios. 

El Sr. Presidente marca un sentido y alcance a la reciente lectura que hizo la concejala 
Peñailillo; que sea vinculante o no vinculante es que la aprobación o el rechazo de la 
JJVV no hace vinculante al Concejo, lo que significa que, si una Junta de Vecinos 
rechaza, no obliga a los concejales a rechazar, pero sí puede ser tomado como un 
antecedente objetivo el rechazo de los vecinos, porque es la ley la que dice que se debe 
hacer la consulta a la JJVV; pasa que la vinculación es para el Concejo, no la existe, 
pero si el rechazo de una JJVV organizada con su personal jurídica vigente es un 
antecedente de los tantos que se pueden tener para aprobar o rechazar una patente. 

Desde su punto de vista el sentido de alcance que puede hacer de la interpretación que 
hace con lo dicho, está bien, pero también es una interpretación más restituida y cree 
que el espíritu del legislador es una interpretación más amplia, pero es parte de la 
discusión que tiene que haber y comparte con la concejala en cuanto a los antecedentes 
que plantea, hablar con los parlamentarios porque muchas veces son los municipios 
los que muchas veces se quedan con las manos cruzadas. 

También se podría mejorar la ley de alcoholes; y tambien se debe considerar que hay 
Juntas de Vecinos y Juntas de Vecinos, porque lo que no se permite es que el vecino 
o presidente vaya a sacar firma a la casa, porque según la ley, debe ser en asamblea 
con el 50% más uno, un proceso de fiscalización que, lo más seguro, les va a 
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corresponder; espera que en algún minuto se modifique la ley o se aclare un poco más 
la ley y se establezca como antecedente objetivo expresamente en ella para poder 
tomar decisiones en el Concejo. 

Concejala Claudia Peñailillo dice entender perfectamente lo expresado por el alcalde, 
pero en definitiva los vecinos sienten que es un saludo a la bandera básicamente el 
reunirse y hacer todo el esfuerzo porque, insiste, si el local cumple con todo no hay 
nada que hacer, y con el concejal Bizama es algo que han hablado hace harto tiempo; 
cree que ya es el momento para juntarse con todos los parlamentario y poder ajustar 
como bien dice el alcalde la normativa; hoy no quería aprobar, pero que saca con 
rechazar, nada, porque si cumplen con todo después pueden haber problemas legales 
y vuelvo a insistir tambien indemnizatorios a ese local. 

El Sr. Presidente señala que los tribunales de justicia a veces fallan en un sentido y 
después pueden fallar en otro sentido porque en Chile la jurisprudencia no es fuente 
formal del derecho, por eso, a veces la Corte Suprema dice un fallo laboral Pro Laborum 
–pro trabajadores- y después de 3 años viene otro ministro y cambia la sentencia y la 
coloca Pro Empresario, entonces, ante la sugerencia le dice a la concejala que si 
considera que el punto de vista de los vecinos es importante, se coloque al lado del 
vecino o si considera que el punto objetivo no es bueno, apruebe la patente, pero en un 
tribunal de Justicia no siempre se va a tener la certeza de que se va a ganar o perder 
un juicio como este, porque el recurso de protección tiene que ser discutido y los 
ministros a veces cambian sus posiciones jurídicas o cambian los ministros. 

Concejal Alejandro Bizama dice que no recuerda haber ido a pelear alguna sentencia 
que haya llegado al Concejo para retrotraer la votación, no recuerda. 

El Sr. Presidente le dice que recuerda una. 

Concejal Alejandro Bizama dice que la preocupación que manifiestan hoy, y que 
siempre ha dicho, es que como concejales quedan entre medio de esta tensión y como 
se ha visto no es vinculante para el concejo; y en todas las experiencias previas la Corte 
les dice, usted actuó arbitrariamente sin objetivo ni fundado, retrotraigan el voto, que es 
lo mismo que se está haciendo hoy. 

Insiste que en la medida que exista el contribuyente se le puede fiscalizar y si se “porta 
mal”, vende fuera horario, vende a menores de edad y efectivamente hay incivilidades, 
y los inspectores van y las detectan, además, hoy día hasta un video sirve para 
evidenciar, ahí está la preocupación como concejales de que los videos que les llegan 
tengan algún sentido de prueba frente a una multa o un parte en el Juzgado de Policía 
Local y, así, con eso a los seis meses se le dice al contribuyente que hay como 
demostrar multas o partes y/o condenas en el Juzgado de Policía Local y se podría 
eliminar a ese contribuyente respecto de la patente de alcoholes; seguirá con su 
negocio de provisiones o mini mercado, lo que sea. 

Mientras que si no existe ese contribuyente, es como el mercado negro y, la 
informalidad es mucho más difícil de detectar y como municipio lo que les queda es la 
comisión de un delito y que entre Carabineros a batallar en el sistema. 

Se le debe explicar a los vecinos que este no es el fin del mundo, al contrario, si saben 
que se cometen incivilidades en una botillería frente a una plaza, pueden enviar videos 
como regularmente lo hacen, como el otro día que mandaron unos que mostraba como 
tiraban fuegos artificiales. 
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Aclara que esto no es esperar que suceda, sino que si esto es evidente va a suceder al 
par de días, en la fiesta, y si no hay ningún problema, el contribuyente cumplió. 

El Sr. Presidente dice que esa patente ya fue votada y aprobada. 

Ahora se debe votar el Ordinario N°142, los concejales y concejales que estén de 
acuerdo que levanten su mano; se aprueba. 

 

b) Ord. N° 167 de fecha 22.01.2025, solicitud de Aprobación 
de Patente de Supermercado, antecedentes presentados por 

el contribuyente OPERADORA DE COMERCIO SPA, RUT N° 
78.006.381-5, con domicilio comercial en Avda. San Martin N° 
0570, Local 1, nombre de fantasía “SuperOferta”. Cumple con 
todas las disposiciones legales. 

 

Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal. 
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El Sr. Presidente somete a votación Ordinario N°167, concejalas y concejales de 
acuerdo que levanten su mano; se aprueba. 

c) ORD. N° 163 DEL 22.01.2025 RENOVACION DE 
PATENTES DE ALCOHOLES PERIODO ENERO-JUNIO 2025:  

Señala que, se solicita la autorización del Concejo Municipal, para 
la Renovación de 834 Patentes de Alcoholes correspondiente al 
periodo enero-junio 2025, las cuales cumplen con la totalidad de 
requisitos establecidos en la Ley de Alcoholes, y que corresponden 
a los siguientes contribuyentes que se indican en los anexos según 

su clasificación.  
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La concejala Micaela Becker señala que son 834 patentes de alcoholes, todas en 
regla y los concejales que tengan alguna duda quizás pueden ver el listado anexo. 

El Sr. Presidente pregunta a la señora Heileen Almendra cuántas quedaron con 
problemas. 

La Directora de Administración y Finanzas(s), señora Heileen Almendra explica que 
había 27 locales con informe negativo desde la Dirección de Obras, por obras sin 
regularizar o situaciones similares; sin embargo, esas patentes no las pierden los 
contribuyentes, entonces, durante el semestre se saca un decreto para que puedan 
regularizar su situación. 

Pero hay otros locales que no estarían pasando por visitas donde estaban cerrados, 
aparentemente, sin actividad, por lo que se debe ver en el transcurso del semestre qué 
es lo que ocurre, si efectivamente estaban cerrados o están desocupados o fue algo 
circunstancial, lo más relevante es que por el tema de obras no están perdiendo la 
patente. 

El Sr. Presidente tiene duda con la patente del Minimercado Hilda de calle O´Higgins 
por el problema con las casas ocupas en donde la atención y venta ha sido fuera de 
horario se han hecho fiscalizaciones con Seguridad Ciudadana, hay un reclamo 
constante de los vecinos. 

Los reclamos dicen que las personas se ponen a beber en la esquina generando 
problemas, incluso se han tenido que sacar bancas que estaban recién puestas en una 
remodelación de calle O´Higgins, entonces esa patente ha generado bastantes 
problemas al entorno vecinal en cuanto a la tranquilidad, ya que en su mayoría son 
personas mayores. 

El señor Víctor Vizcarra, señala que en la lista de patentes el Minimercado está en el 
número 314, y se ubica en calle O´Higgins #416, pero agrega que el contribuyente tiene 
dos patentes de alcoholes. 

El Sr. Presidente consulta si esta patente se puede dejar para análisis. 

La Directora de Administración y Finanzas(s) explica que si no se vota hoy no 
alcanza a renovarse ante el vencimiento legal que es el 31 de diciembre. 

El Sr. Presidente pregunta qué significa eso, ¿caduca? 

La Directora de Administración y Finanzas(s) indica que no estaría cumpliendo 
requisito y no puede abrir el 1ero de febrero. 
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El Sr. Presidente cree que es pertinente darle una vuelta, están estos problemas e 
incivilidades con estas casas ocupa y los horarios. 

Solicita al Director de Seguridad entregar un informe de todas las fiscalización y 
actividades que se generan en torno a esta esta patente de alcoholes y que hayan 
detectado Carabineros o PDI, etcétera. 

El señor Israel Campusano contesta que si al señor presidente y comenta que han 
tenido al menos seis o siete meses de reclamos respecto a distintas incivilidades que 
ocurren afuera del local luego de comprar ahí productos alcohólicos y los consumen ahí 
mismo, provocando primero problema a los vecinos que viven ahí, gran mayoría adultos 
mayores y adicionalmente se han generado a lo menos tres detenciones y treinta 
fiscalizaciones, también una infracción por venta fuera del horario establecido, por eso 
se hizo retiro del mobiliario urbano para no propiciar la reunión de estas personas, 
aunque siguen reuniéndose ahí provocando incivilidades, peleas, problemas con perros 
que adoptan, es un tema permanente que se debe estar viendo con Carabineros. 

Concejala Micaela Becker en relación a lo dicho por la concejala Peñailillo y el concejal 
Bizama por las patentes de alcoholes considera que una cosa es que cumplan con toda 
la documentación, pero si hay vecinos quejándose y están entorpeciendo la vida del 
resto, concuerda que habría que echarle una vuelta porque como concejales deben 
fiscalizar; le dice al Sr. Presidente que si quiere dejar esa patente para análisis y, dado 
a la cantidad de reclamos durante años, se debería analizar porque es lo que están 
pidiendo los ciudadanos de Temuco. 

El Sr. Presidente le dice a la señora Heileen Almendra que se saqué del listado y que 
se realice un informe de Seguridad Ciudadana y también que se haga una visita a los 
vecinos y a los adultos mayores que han sufrido bastante esta temática, además sólo 
se está sacando la patente de alcohol porque podrán seguir funcionando con la venta 
en el Minimarket; entonces la 314 queda fuera para un análisis posterior. 

Concejal Alejandro Bizama insiste que respecto al Minimercado Hilda es profusa la 
evidencia de que hay incivilidades evidentes en la vía pública, incluso videos que 
muestran horarios en los que debería estar cerrado, entonces acaso ¿eso no es prueba 
suficiente para de oficio hacer una causa en el Juzgado de Policial Local o que los 
Inspectores Municipales le pasen una multa o el parte como corresponde?, porque 
como se dijo este problema no es de este semestre, viene de años; situación que se 
repite por temporadas, cuando llegan los Punki básicamente y que están hasta altas 
horas de la noche en los entornos o lavando los vidrios o macheteando, provocando 
todas estas situaciones. 

El Sr. Presidente agrega que tuvieron que presentar una denuncia a la Dirección de 
Mejor Niñez porque presenciaron que estaban bebiendo con menores de edad, ha sido 
un tema muy complicado, se sabe todo lo que ha costado cerrar las casas ocupa, se 
tiene que dar una vuelta en la que casi hay que llegar al papa para cerrar una casa 
ocupa, porque no se tiene las atribuciones y después cuesta 50 millones de pesos 
echarla abajo y después hay que hacer un juicio para recuperar la plata. 

Considera que ese tambien es un tema que falta legislar en el país; por ejemplo, en 
Colombia le llaman la olla y los alcaldes tienen facultades de expropiación, en Chile no; 
pero son situaciones de abandono absoluto por parte del propietario y si el propietario 
no quiere cuidar su casa se identifica que se quiere desprender de ella, actualmente 
hay casas ocupa en distintos lugares de la ciudad como en doctor Carrillo al frente de 
la Universidad Mayor, los vecinos llaman constantemente por el mismo problema y 
están amarrados de mano, pero también se deben cuidar los barrios, darles mayor 
seguridad. 
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Por eso, en este caso solicita a la Dirección de Seguridad Ciudadana tener un informe 
completo y que se les entregue a los concejales en la próxima comisión de Finanzas y 
se tome una decisión más informada y no solamente con lo que dice este alcalde. 

El Sr. Presidente somete a votación en conformidad a la lectura dada por la 
presidenta de la comisión de finanzas la señorita concejala Micaela Becker, 833 
patentes de alcoholes, dejándose fuera la 314, las concejalas y concejales que 
estén de acuerdo que levante su mano; se aprueba. 

 

d) ORD. N° 162 DEL 22.01.2025 RENOVACION DE 
PATENTES DE ALCOHOLES PERIODO ENERO-JUNIO 2025:  

Señala que, se solicita la autorización del Concejo Municipal, para 
la Renovación de 10 Patentes de Alcoholes correspondiente al 
periodo enero-junio 2025, las cuales cumplen con la totalidad de 
requisitos establecidos en la Ley de Alcoholes, y que corresponden 
a los siguientes contribuyentes que se indican en los anexos según 
su clasificación. 
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El Sr. Presidente somete a votación ordinario número 162, los concejales y 
concejales que estén de acuerdo que levanten su mano; se aprueban. 
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7.- SOLICITUD DE DISCUTIR EN PROXIMA COMISIÓN DE 
ADM. Y FINANZAS LA REALIZACIÓN DE UNA COMISIÓN 
EXTRAORDINARIA CON LA FINALIDAD DE DISCUTIR LA 
PROPUESTA DE LAS BASES DEL “FONDECOV 2025”.  
 
  La Sra. Romina Llanos señala que, la Dirección de 
Desarrollo Comunitario debe comenzar a trabajar las Bases para 
el Fondecov, que están a cargo de la realización y piden una 
Comisión Extraordinaria solo para ver ese tema, porque implica 
harto trabajo, harto análisis y, en ella se tendría que ver el 
calendario de ejecución de actividades, propuesta de bases y, 
formulario de postulación y, otros aspectos relevantes como la 
línea de financiamiento, montos máximos, criterios de evaluación, 
entre otros, que se acuerda todo en conjunto con el Concejo y 
para mayor aclaración el Sr. Christian Mora va a entregar algunos 
antecedentes, la idea es fijar una fecha que solo sea para analizar 
tema Fondecov. 
 
  El Sr. Christian Mora señala que, efectivamente como 
dice la Sra. Romina Llanos, ellos necesitan empezar este primer 
paso y, discutir las Bases, ellos llegan allí con una propuesta de 

bases, que son similares a las del año anterior, mucho mejores 
que las del primer año del 2021, porque se han venido trabajando 
y, mejorando año tras año, entonces hoy día hay una propuesta 
de Bases que, Ustedes deben discutir en esta comisión, es un 
trabajo  
arduo en términos de que se necesita una jornada, una mañana 
probablemente, una mañana y una tarde para poder explicar y, 
trabajar bien estas bases y, poder llegar en esa Comisión 
Extraordinaria, ojalá aprobarlas para después pasar a Concejo. 
 

Agrega que, esta ruta inicial sería poder tener esta Comisión la 
primera semana de febrero y, poder estar aprobando en el 
Concejo de fines de febrero, entiende que 25 y 28 de febrero, ello 
les permitiría si se trabaja y, se llega acuerdo y, aprobación de 
estas bases allí, poder estar publicando el Fondecov 2025 el 9 de 
marzo. 
 
La Presidenta de la Comisión Concejal Srta. Micaela Becker 
consulta hasta cuándo tienen plazo para poder hacer esta 
propuesta. 
 

El Sr. Christian Mora le responde que, ojalá sea dentro de la 
primera semana de febrero. 
 
El Sr. Mario Jorquera indica que, tienen Concejo el 4, 25 y 28 
de febrero.  
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El Sr. Jorge Quezada señala que, esas fueron las fechas que se 
votaron en el Concejo. 
 
La Presidenta de la Comisión Concejal Srta. Micaela Becker 
propone que lo hagan el día lunes 3 de febrero y, a solicitud del 
Concejal Sr. Alejandro Bizama, en la tarde, desde las 15:00 hrs. 
 
El Sr. Christian Mora indica que, por su parte están disponibles, 
lo que decida la Comisión, ellos tienen la disponibilidad, entonces 
es una propuesta, decidan uds., una mañana o una tarde no hay 
ningún problema. 
 

Señala que, solo mencionar de que efectivamente lo que está 
planteando la Dideco, es un momento bastante complejo para que 
ustedes puedan entender el fenómeno del Fondecov, fenómeno 
social y organizacional y, luego el rol que ellos históricamente la 
Dideco les ha sugerido que es tecnificar, que es poder hacer filtros 
para que lleguemos a tomar la decisión más equitativa, la más 
justa y la más congruente a la hora de apoyar un proyecto, lo dice 
porque se han encontrado con el tiempo y, Christian así lo dijo, 
han ido mejorando las Bases, antes tú asignabas una Subvención 
o un Fondecov y, no había cruce de si se habían asignado o no la 
misma persona o por ejemplo tú entregabas a una directiva un 
fondo y después aparecía esa misma persona en otra directiva y, 
por otra parte, el tema más complejo diría él, es que hay que 
discriminar el fin del fondo que van a entregar. 

Indica que, entregaron equipamiento deportivo a Clubes que eran 
clubes pero que no existían en ninguna Liga Deportiva, entonces 
era un grupo de amigos que se lograron juntar y si tú decides 

apoyarlos pero no va pensar uno, que están apoyando una gran 
comunidad o por ejemplo se encontraron con muchos 
emprendedores nuestros, que el destino de los Fondecov está en 
la Isla Cautín, los toldos azules, entonces han ido fomentando el 
comercio informal con fondos municipales para supuestas 
organizaciones que tienen una relación productiva o comercial o 
emprendimiento con el municipio pero que finalmente han dando 
oxígeno a estos emprendimientos, que hoy día les generan 
algunos problemas, es difícil el filtro, entonces la Dideco ha ido 
poniendo en la mesa regularmente, entonces es buen momento 
para discutir si efectivamente le dan más fuerza de su 
planteamiento para tener lo más objetivo y claro el mapa de 
quiénes están llegando a postular.  
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La Presidenta de la Comisión Concejal Srta. Micaela Becker 
señala que, el lunes 3 de febrero sería un buen día, una jornada 
de tarde, de 15:00 a 18:00 hrs. 
 
El Sr. Christian Mora indica que, de parte de ellos no hay 
problema y, tendrán Coffe Break, para que sea menos larga la 
tarde. Agrega que, tomado este acuerdo, les van a hacer llegar 
por correo electrónico una propuesta de Bases, que quede por 
favor subrayado, que esta es una propuesta, esto está 
absolutamente sujeto a discusión y aprobación de los Concejales 
en Comisión, pero para que la puedan trabajar, conocer y, ese día 
lleguen con los insumos necesarios para poder tener buena 
discusión. 
 
El Sr. Ricardo Toro consulta a la Presidenta de la Comisión, si la 
sesión de Concejo es el 25 de febrero, cuando realizaría la 
Comisión. Le responden que el 19.  

El Sr. Christian Mora informa que, la reunión se realizaría en el 
Museo Ferroviario y, que remitirán un correo a todos los 
Concejales informando lo anterior. 

 

El Sr. Presidente señala que esto es sólo informativo y queda a mano de los 
concejales establecer las discusiones para que esto avance; aprovecha de felicitar a la 
Dirección de Desarrollo Comunitario por estar trabajando con tiempo porque este es un 
proceso que no es rápido y es muy importante para las organizaciones de la comuna. 

 
 
8.- AUTORIZACION CONTRATOS  

Hace la presentación la Sra. Andrea Niñez. 

a) PROPUESTA PÚBLICA 118-2024 “CONSULTORÍA ESTUDIO 
ACTUALIZACIÓN PLAN COMUNAL DE DESARROLLO, 
TEMUCO”, ID. 1658-322-LQ24, al oferente ASESORIAS 
MAPOCHO SOCIEDAD DE PROFESIONALES LIMITADA RUT 
N° 77.711.273-2 EN UTP CON INGENIERIA 
CONSTRUCCION Y SERVICIOS MAPOCHO RUT 77.846.850-
6, por un monto de $ 79.000.000.- Impuesto Incluido. 
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El plazo de ejecución será de 290 días hábiles más revisiones del 
mandante, distribuidos de acuerdo al detalle indicado en los 
Términos Técnicos de Referencia de la presente licitación. 
 
Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal. 

 

El Sr. Presidente recuerda que es muy importante esta discusión amplia que se va a 
tener para el PLADECO, que reviste varios temas en los que los concejales deberán 
participar en conjunto con las JJVV y las organizaciones vecinales y otros organismos 
civiles y públicos de la comuna. 

Somete a votación propuesta pública N°118, pregunta a los concejales y 
concejalas que estén de acuerdo que levanten su mano; se aprueba. 

 

 

b) READJUDICACIÓN PROPUESTA PÚBLICA N° 314-2024: 

“MEJORAMIENTO PLAZOLETA FERIA PINTO” I.D.: 1658-

824-R125, al oferente: CONSTRUCTORA GRUPO SIGNA 

SPA, RUT: 76.528.587-9, por un monto total de 

$285.494.852.- Impuesto Incluido. 
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El plazo de ejecución será de 100 días corridos, contados desde 

la fecha del acta Entrega de Terreno. 

 

Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal. 
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El Sr. Presidente indica que esta es la plaza que está en calle Lautaro, un lugar 
importante porque es donde está el eje que abarca esta plaza y donde esta tambien el 
proyecto de la casa de Pablo Neruda, todo ello dentro del Plan que aprobó el Concejo 
Municipal “Mejor Feria Pinto”. 

Somete a votación la readjudicación de propuesta publica N°314; se aprueba. 

 

c) PROPUESTA PÚBLICA N° 350-2024 “CONTRATO DE 
SUMINISTROS ALIMENTACIÓN PARA INTERNADOS 
DEPENDIENTES DE LA MUNICIPALIDAD DE TEMUCO”, ID: 

1658-942-LQ24, adjudicando al oferente: 
COMERCIALIZADORA Y DISTRIBUIDORA DE PRODUCTOS 
ALIMENTICIOS NUTRISAN LTDA. RUT: 76.068.834-7. 

La vigencia del contrato será desde el inicio del año escolar 2025 
hasta el término del año escolar 2025, con posibilidad de ser 
renovado por igual período con reajuste de los valores de 
acuerdo al IPC de los últimos 12 meses, a contar del 1° día del 

mes 13 del contrato.  

Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal. 

El Sr. Presidente somete a votación propuesta pública N°350; se aprueba. 

 

d) PROPUESTA PÚBLICA 380-2024 “EL ENCUENTRO, 
CONSTRUYENDO BARRIOS MÁS SEGUROS, VILLA EL 
SALAR, PEDRO DE VALDIVIA, TEMUCO”, I.D.: 1658-995-

LQ24, al oferente CONSTRUCTORA GRUPO SIGNA SPA, RUT 
N° 76.528.587-9, por un monto total de $149.871.980.- 
Impuestos Incluidos. 
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El plazo de ejecución será de 120 días corridos contados desde 
el acta de entrega a terreno.  

Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal.  

El Sr. Presidente somete a votación propuesta pública N°380; se aprueba. 

 

e) PROPUESTA PÚBLICA Nº 393-2024 “CONTRATO 
SUMINISTRO ADQUISICION DE MEDIAGUAS 
PREFABRICADAS 18M2 PARA LA MUNICIPALIDAD DE 
TEMUCO”, 1658-1060-LQ24, al oferente: 

COMERCIALIZADORA INTERIDEAL LIMITADA, RUT: 
78.049.244-9, por un valor unitario $2.499.000.- Impuestos 
Incluidos. 
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El plazo de entrega será de 3 días hábiles, contados desde el 
envío de la orden de compra a través del Portal MercadoPublico.  
La Vigencia del contrato será de 1 año, a contar la fecha del 
decreto que aprueba el contrato, con la posibilidad de renovación 
por igual periodo, por una vez.  
 
Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal. 
 

El Sr. Presidente somete a votación propuesta pública N°393; se aprueba. 

 

 

f) PROPUESTA PÚBLICA N° 397-2024 “ADQUISICIÓN DE 

EQUIPOS CUARTEL BRIGADA FUNDO EL CARMEN TEMUCO”, 

ID: 1658-1058-LP24. 

 

El Sr. Presidente reitera que es para el cuartel para la 12° Compañía del Cuerpo de 

Bomberos de Temuco, que estaba pendiente; somete a votación propuesta pública 

N°397; se aprueba. 
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g) PROPUESTA PÚBLICA N° 413-2024, “VERANO EN TU 
BARRIO 2025, MACRO SECTORES”, ID. 1658-1094-LP24, 
con el oferente EMPRESAS MAIG CALU SPA, RUT.: 
76.624.663-K. 

 

Analizada la propuesta, se propone su aprobación formal. 
 

El Sr. Presidente somete a votación propuesta pública N°413, concejales y 

concejales que estén de acuerdo que levanten su mano; se aprueba. 
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---------------------------- 
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**** 
El Sr Presidente, solicita al concejal un minuto, dado que el Director de 
Comunicaciones, señor Jaime Martínez le señaló que en la última propuesta 
pública N°413 del “Verano en tu barrio” hay un error en los macrosectores, 
entonces, para no hacer una fe de ratas y esperar la próxima sesión de Concejo, porque 
esto debe avanzar, debe decir Amanecer San Antonio, Santa Rosa y Pedro de Valdivia, 
no Labranza ni Fundo El Carmen, ya que este año se abrieron otros macrosectores y 
se dejaron estos dos para otras actividades como es el aniversario de Labranza. 

Solicita corregir para que quede en acta que las correcciones de los macrosectores en 
sus cuatro líneas son: 

Queda: 

g) PROPUESTA PÚBLICA N° 413-2024, “VERANO EN TU 
BARRIO 2025, MACRO SECTORES”, ID. 1658-1094-LP24, 
con el oferente EMPRESAS MAIG CALU SPA, RUT.: 
76.624.663-K.  
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El Sr. Presidente somete a aprobación propuesta pública N°413 “Verano en tu 
barrio”, consulta a los concejales y concejalas que estén de acuerdo en esta Fe 
de Ratas que levanten su mano; se aprueba. 

**** 

El concejal Alejandro Bizama continua con la lectura del Acta de Vivienda y como 
comentaba anteriormente, cuenta que en la comisión se produce un intercambio de 
opiniones entre el presidente Fredy Cartes y el señor Ricardo Toro respecto a algunas 
dudas jurídicas… 
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---------------------------- 
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El Sr. Presidente solicita autorización para ver fuera de tabla un convenio de 
transferencia de recursos suscrito entre la Subsecretaría de Prevención del Delito y la 
Municipalidad de Temuco para financiar la contratación del Gestor Barrial del Programa 
Somos Barrio año 2025. 

Explica que estos programas llegan de forma rápida a los municipios y se exige rapidez 
en la forma de la contratación para el traspaso de recursos, para que estas personas 
no queden sin su sueldo. 

El Director de Seguridad Pública Israel señala que es un convenio que corresponde 

al programa Somos Barrio, que antes era conocido como Barrio Prioritario, con esto se 

busca que el profesional, el Gestor Barrial que es el que trabaja en estos barrios 

específicamente en dos polígonos, San Antonio y Pedro de Valdivia como macrosector, 

aquí se intenta hacer y desarrollar distintos programas tanto situacionales como 

psicosociales para poder trabajar el tejido social y, tambien, aportar en proyectos que 

se presentan con fondos, muchas veces, de la Subsecretaría. 

Indica que para este profesional ingresa al municipio un monto mensual unitario de 

$1.590.000 pesos mensual por 12 meses con un valor de $38.160.000 pesos que 

incluye los gastos en seguridad laboral que son $260.000, con un valor total de 

$38.420.000. 

Explica que se trata del personal que va a ejecutar que es financiado por la 
Subsecretaría de Prevención del Delito en este programa Somos Barrio. 

El Sr. Presidente somete a votación ante el Concejo Municipal la minuta para no 
retrasar la recepción de los recursos por parte de la Subsecretaría de Prevención del 
Delito, pregunta a los concejales y concejalas que estén de acuerdo en aprobar pasar 
este convenio fuera de tabla; se aprueba. 

Luego somete a votación el convenio de transferencia de recursos suscrito entre 
la Municipalidad de Temuco y la Subsecretaría de Prevención del Delito para 
financiar la contratación del gestor o gestora barrial del programa Somos Barrio 
2025, BARRIO SB25-RRHH-0028, en las características que explicó el Director de 
Seguridad Pública; los concejales y concejalas que estén de acuerdo que 
levanten su mano; se aprueba. 

---------------------------- 

 

6.-AUDIENCIAS, no hay. 
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---------------------------- 

7.-VARIOS 

 Concejal Sr. Bruno Hauenstein 
hace referencia a la triste noticia de la 
partida de un joven deportista y médico José 
Luis Mouat Aranda, lo presenta en esta 
sesión recordando que es un tema que se ha 
conversado otras veces, a quienes son 
deportistas de carretera o que les gusta 
andar en bicicleta, siempre salen con el 
temor de no saber si van a volver por lo 
peligroso que es, hasta en la ciclovía, que 
tienen bolardos para que no pasen los autos, 
pero igual los han volado todos, aprovecha 
de solicitar se haga mantención. 

Cuando supo la noticia andaba en la carretera, muy cerquita del accidente y, les partió 
el corazón, porque resulta que se sale hacer deporte y pasan acontecimientos terribles 
y lamentables y espera que estas cosas no queden así nada más. 

Muestra una presentación del año 2021, en la que contaba acerca de estos accidentes, 
pero igual siempre incentivando a que se haga deporte, que no se deje, porque la 
actividad física busca mejorar la calidad de vida de las personas y, tambien, a quienes 
los rodean, algo que siempre ha planteado, incluso en aquel momento propuso que 
se hiciera una campaña de concientización para fomentar la buena convivencia 
vial y el resguardo de los ciclistas. 

Por lo anterior, porque se escuchó, pero no se hizo nada, es que le gustaría que 
para quienes sacan por primera vez la licencia de conducir donde se les pide prueba 
psicotécnica, conocer acerca de la materia, el informe médico y el del oftalmólogo y 
para quienes deben renovar sólo se les pide el oftalmológico y el psicotécnico, tambien 
se les pidiera, mediante decreto o alguna forma diferente, para que se concientice 
a la gente para respetar más a los ciclistas. 
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Dice que no pudo descargar un video de otro país en el que se muestra que para 
renovar la licencia de conducir los chóferes de locomoción colectiva en unas 
bicicletas estáticas tipo pedaleras que están una al lado de otra y pasan los vehículos 
en la calle a un metro, la sensación es aterradora y algo que viven todas las semanas 
quienes andan en carretera cuando pasa un camión un vehículo a 100 km por hora. 

Cuenta que como maneja mucho ve en carretera a la gente chateando y, sucede que 
en medio segundo puede pasar algo, igual como cuando se quedan dormidos. 

Insiste que se vea si como Municipalidad se puede hacer una campaña de 
concientización, quizás tener una reunión con Tránsito y Deporte o con la Corporación 
de Deportes. 

En otro punto, solicita ayuda al Departamento de Aseo y 
Ornato por unos árboles que están en Juan Pablo II, 
las cámaras están atrás, entonces “los chicos malos” se 
esconden por ahí en la noche porque no se ve nada. 

Sabe que hay épocas del año para la poda, pero dada 
esta situación solicita se pueda adelantar para no dar 
ventaja a los platos malos. 

 

 

Muestra otra foto del 2021 - 2022 
de Javiera Carrera dice que los 
automóviles pasan a gran 
velocidad entre calle Las Encinas 
y Simón Bolívar; una escena que 
mostro tres años atrás y que el 
pasado fin semana se repitió, 
nuevamente un auto ensartado. 

Solicita nuevamente un lomo de toro en esa calle a la Dirección de Tránsito o quien 
corresponda. 

La siguiente situación dice que tiene relación con la ley Karin; pide que se les informe 
qué está pasando con esta Ley, porque varias organizaciones municipales, sobre todo 
de Salud y Educación, le dijeron que ha habido muy pocas capacitaciones acerca de 
esta ley que lleva cerca de un año que no dan abasto con la cantidad de personas que 
están viendo este tema; le parece mucho que son cerca de 50 las denuncias por Ley 
Karin – por maltrato, acoso, etcétera-  y en un año sólo se ha resuelto un caso. 

Otra cosa es el convenio que tiene la Municipalidad con la piscina del YMCA, ya que 
adultos mayores le contaron que les quitaron carriles, horas y cupos, actualmente están 
mes por medio y tienen que ir a solicitar los cupos a las 07:00 de la mañana; solicita 
que esto se pueda corregir. 
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Por último, respecto a las corridas que hacen los colegios y que están por venir, 
pregunta si se puede hacer como una campaña para hacer una corrida familiar o “pet 
friendly” como se les llama y en las que se incluye a las mascotas; piensa que a 
lo mejor se podría tener la propia corrida municipal de familias y sus mascotas que 
podría ser en conjunto con el Departamento Educacional, cree que sería una bonita 
iniciativa y está de moda. 

El Sr. Presidente le señala al conejal que el sábado concejal donde se hará mención 
a ciclista fallecido con un minuto de silencio correspondiente. 

*** 

 Concejal Pedro Greve hace mención al camino Trañi Trañi que está con una 
carpeta asfáltica igual que el camino Monteverde; dice que son caminos de primera 
no se puede meter segunda, son tan lentos que provocan rotura en los vehículos y las 
personas no los pueden usar. 

Considera que estos no son “eventos” en el camino porque ya pasó a mayores, incluso 
los vecinos prefieren dejarlos de lado y mejor pasar por Labranza y no tomar el camino 
Trañi Trañi que es la ruta que acorta y descongestiona Labranza y el otro camino que 
también tiene carpeta asfáltica es el de Las Mariposas, camino que ya está dentro 
de la comuna de Temuco, ahí sucede exactamente lo mismo. 

Mientras que el camino Botrolhue, que se utiliza bastante, está totalmente con una 
carpeta de ripio y sucede que ahí hay productores frutícolas que luego de cosechar la 
fruta se preocupan mucho de no machacarla, porque si no en el packing es rechazada 
con una gran pérdida para el productor por culpa de que el camión sí o sí debe pasar 
por ese camino porque no tiene cómo hacerle el quite; entonces los productores se han 
quejado porque el porcentaje de pérdida de fruta, a causa del mal camino que tienen, 
resulta en una merma considerable; agrega que para abajo de ese camino hay varias 
canchas de Padel y varias fábricas, y por la polvareda existe un gran riesgo de 
accidentes. 

Solicita ver si se puede hacer algo o arreglarlo y que se considere en los presupuestos 
de la Municipalidad, aclara que los tres caminos, excepto el de Trañi Trañi que hay una 
parte que pertenece al MOP y otra a la Municipalidad, pero el de Botrolhue es 
netamente Municipal y el de Monteverde también. 

El Sr Presidente señala que el camino Monteverde tambien tiene un porcentaje alto 
que es del MOP. 

El Director SECPLA aclara que no es que dependa del MOP y de la Municipalidad, ya 
que la definición es urbano y rural, aunque no es que de lo urbano tenga que hacerse 
cargo el municipio; los proyectos definitivos lo hacen la cartera correspondiente, en este 
caso son el Ministerio de Vivienda y la zona urbana rural Obras Públicas, entonces el 
municipio lo que aporta son las medidas de mitigación como con el ripio para lograr que 
estos caminos pueda estar estabilizados en ciertas condiciones, por ejemplo, en el 
camino de Mollulco se hizo un convenio con vialidad, que dice que mientras vialidad 
desarrolla el proyecto definitivo en la zona rural, en la zona urbana el municipio aportará 
ripio para que ellos hagan el proyecto de mitigación. 

El de Botrolhue no es de la municipalidad, es un camino urbano que para poder hacer 
un proyecto definitivo se debe cumplir con los estándares mínimos que exige vialidad 
urbana, esto significa un perfil de calle de servicio local estructurante que depende del 
plan regulador y, en este caso, es una vía de local por cuanto no cuenta con sus perfiles 
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de ancho, por tanto, se debe expropiar y para expropiar se debe generar presupuesto 
del Ministerio de Vivienda, luego para pavimentar en forma definitiva se debe generar 
un proyecto de urbanización con alcantarillado, etcétera y, todo eso, corresponde al 
Ministerio el municipio aporta en la mantención y la mitigación. 

Dicho lo anterior, señala que respecto al camino Monteverde se respondió el correo con 
un informe y, en ese aspecto, Aguas Araucanía aportará con las evacuaciones de los 
servicios de urbanización, por lo tanto, el municipio lo que está haciendo es preguntar 
consultar y gestionar para que el Ministerio de Vivienda y Obras Públicas puedan 
desarrollar sus proyectos definitivos y, en esa medida el municipio aporta con las 
medidas de mitigación como, por ejemplo, el convenio con Obras Públicas para el 
camino de Mollulco. 

Concejal Pedro Greve dice que efectivamente lo dicho es cierto, pero cree que se 
puede hacer un esfuerzo porque la población que está ahí tiene problemas con los 
vehículos, sobre todo con la amortiguación, los neumáticos y con la falta de movilización 
en el lugar, como es la locomoción colectiva llámese Uber o taxi porque no quieren ir o 
cobran más caro. 

El Sr Presidente cuenta que se hizo un esfuerzo de $80.000.000 de pesos para un 
convenio con el MOP por el camino Mollulco zona urbana, el municipio pondrá el 
material y ellos harán el asfalto básico. 

Le señala al concejal Greve que se están haciendo esfuerzos, que se va a tomar en 
cuenta lo que dice, pero no es una tarea tan fácil con la maquinaria bacheadora 
municipal, sabe que no dura mucho, pero se hacen los esfuerzos. 

Concejal Pedro Greve entiende, pero dice que es para que se considere no tan a 
futuro. 

En otro tema cuenta que en la mañana participó en la visita técnica que se hizo a la 
Escuela Especial Ñielol y considera que el desarrollo que tiene la obra es 
extraordinario y felicita a la empresa, en especial al profesional encargado de la obra 
con quien conversó; se observa que la obra tiene un desarrollo, avance y objetivo claro, 
además del bien para la educación de la comuna, cree que va a ser un colegio 
espectacular y dice que quedó impactado y contento con la visita. 

*** 

 Concejal Sr. Juan Necul señala que en el sector Chivilcán en calle Laura 
Wilson 0515 hay basura acumulada en la vía pública; también en calle Laraquete 
0937, solicita en lo posible una pronta solución ya que es algo que también pidieron al 
concejal Bruno Hauenstein, entonces es una situación que lleva cerca del mes en 
espera. 

El Sr Presidente le comenta al concejal Necul que en muchas ocasiones se limpia y al 
día siguiente vuelve haber basura. 

El concejal Juan Necul cree que no volverá a pasar porque ahora el municipio les va 
a entregar basureros. 

El Sr Presidente explica que muchas de las personas que van a votar basura ahí no 
son del sector, eso pasa muchas veces, pero el señor Gustavo Fuentes tiene un equipo 
de trabajo que van a tomar en cuenta lo que sucede en calle Laura Wilson y Laraquete. 
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El concejal Juan Necul agradece y, en otro punto, solicita un informe detallado de las 
direcciones de salud, deporte y educación que abarque las siguiente claves del ejercicio 
presupuestario 2024; 1) traspaso de recursos, detallar si se realizaron traspasos a estas 
direcciones indicando monto, fecha y el destino específico de dicho fondo; 2) solicitudes 
de aumento presupuestario, informar si esta direcciones presentaron solicitudes de 
aumento de presupuesto, especificando los montos, los programas, los beneficiarios y 
los resultados de dichas gestiones; 3) un desglose de gasto; 4) saldos actuales. 

Lo anterior, es porque su principal interés es garantizar una gestión eficiente y 
transparente con los recursos destinados al área de Salud, Educación y Deporte que 
son fundamentales para el desarrollo de la comuna. 

El Sr. Presidente le indica que se va a extraer del pendrive que le entregaron hace 
unos meses atrás, el señor Jorge Quezada resumirá la información de los puntos que 
plantea. 

El concejal Juan Necul cuenta que hace dos semanas hizo una mención sobre el corte 
de pasto en la ruta S20 camino a Cholchol - Portal San Francisco desde el Molino 
hasta el Cementerio Parque Jardín; le entregaron un informe y le comentaron que 
esa parte es de vialidad, pero la presidenta fue a vialidad y le dijeron que esa es parte 
del municipio. 

Por lo anterior, solicita si es posible que se le entregue algún documento timbrado para 
ir hablar directamente a vialidad; en la respuesta que recibió se le dijo que era de 
vialidad el terreno, pero la presidenta del sector solicita si existe un documento timbrado 
para ir a vialidad y decirles que esa parte es de ellos. 

El Sr. Presidente pregunta si es posible enviarle al concejal un documento del plan 
regulador que diga qué parte es urbano y de dónde hasta dónde es rural, y qué 
pertenece a vialidad y que pertenece al municipio. 

El Director de SECPLA señala que se le hará llegar un documento. 

*** 

 Concejala Claudia Peñailillo cuenta que tuvo una reunión con la directiva del 
comité de seguridad de Lomas de Mirasur y tienen las siguientes peticiones: rebaje de 
árboles de 3 metros que está en la sede vecinal que fue inaugurada hace poco, die que 
vio que están a mal traer esos árboles, de hecho, una rama más o menos considerable 
se cayó y, menos mal, que no causó tanto destrozo, aunque hizo daño; recuerda que 
esa sede se logró con un fondo Presidente de la República. 

El Sr. Presidente dice que si fuera una decisión propia sacaría todos los árboles porque 
son un peligro público, además, no entiende por qué no los sacaron cuando 
construyeron la sede; le pide al Director de DIMAO que vean cómo se podría hacer, al 
menos, con los más peligrosos, porque efectivamente no vaya a ser cosa que haya un 
temporal tan grave como el que hubo y se rompa todo. 

El señor Gustavo Fuentes señala que lo verán. 

El Sr. Presidente solicita a los concejales y concejalas autorización para 
aumentar la sesión en 30 minutos; se aprueba. 
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Comenta que tiene todos los antecedentes, pero no va a dar dirección ni nombre, pero 
hay un taller mecánico clandestino, una casa donde venden droga entre esas Crispy, 
hacen fiestas una vez al mes, cobran entrada y hay prostitución, los antecedentes de 
ambas casas se los entregará por interno al Director de Seguridad. 

Por último y en relación al cambio de luminarias en el sector de Lomas de Mirasur que 
ya se hizo, le solicitaron lo siguiente: el sector no ha respondido a la equidad lumínica 
de residentes dada la distancia entre la postación, ya que fueron instaladas poste por 
medio, entonces la luz entregada no tiene una distribución uniforme generando zonas 
de sombra, es decir, están una a cada lado, pero es tan simple como tratar de ir y 
colocar una más, incluso ellos ofrecen hacer una mesa técnica con los paisajistas de 
su organización que ofrecen su trabajo técnico y orientador también hacia la faena de 
poda, todo absolutamente en un marco propositivo la reunión con la JJVV y con el 
Comité de Seguridad. 

En resumen, su solicitud es la poda de estos árboles, que coincide con el alcalde que 
habría que sacarlos todos; segundo taller mecánico clandestino en casa con venta de 
drogas, fiesta pagada y prostitución; y el tema de las luminarias para que pudiesen ir a 
verlo a terreno. 

*** 

 Concejal Alejandro Bizama dice que quiere hablar del elefante en la sala, lo 
que está significando un cuello de botella en la Dirección de Tránsito increíble; 
señala que son muy razonables las explicaciones, pero hoy día hay dos gabinetes 
porque son dos médicos y se han ido alternando el uso de estos; los vecinos están 
molestos, en las últimas dos semanas le han llegado 20 o 30 personas diciendo que le 
dieron hora para abril o mayo y la pidió hace más de un mes. 

Conversó con el Director, el señor Ulises Asenjo, la semana pasada para que puedan 
tener alguna propuesta de contingencia, porque uno, se está dando mal servicio y dos 
se está generando molestia y, por eso, se están yendo a otras comunas donde es más 
fácil sacar o renovar la licencia de conducir se nos van molesto de Temuco y las arcas 
municipales no reciben el necesario pago de los vecinos; si no se mira por mal servicio 
al menos se debería ver como perdida de plata. 

Se debe hacer un plan de contingencia porque esto no es de hace un mes, insiste, esto 
sucedió todo el primer y segundo semestre del 2024, ahora la cosa se colapsó y las 
horas que se podían pedir se podían agendar razonablemente en tiempo hoy día no 
está siendo así y las personas que pidieron la hora en diciembre porque su cumpleaños 
será en enero le están dando ahora para abril y mayo; andan con la Licencia vencida y 
arriesgan un parte y, ni hablar por el cariño que sienten por los concejales que no hacen 
nada, ni la municipalidad ni el alcalde; insiste que al menos exista un plan de 
contingencia comunicacional y tener un tercer gabinete y tener un tercer médico. 

El Sr. Presidente señala que un plan de contingencia existe, quizás habría que hacer 
trabajar el domingo a los funcionarios, además, pillar médico no es fácil y, a pesar que 
hay cuatro médicos el municipio de Temuco es el único que trabaja mañana y tarde 
para atender y, cuando se aprobó esa Ley, dijo que como buenos chilenos postergarían 
como por dos o tres años el trámite y ahora están llegando con las licencias vencidas 
del año 2021 y 2022; o sea dejaron pasar dos y tres años pudiendo haberlo hecho hace 
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dos años atrás; durante el periodo de postergación no hubo problemas, pero como 
ahora la Ley termina están viniendo todos a sacar su licencia. 

Se ha puesto esfuerzo, el Director, los equipos profesionales y técnicos para tratar de 
solucionar este tema, pero esto se dijo que postergar era una Ley mala porque ante 
esa posibilidad los chilenos dejaron para el final el trámite, cuando lo podían haber 
hecho lo más bien en su minuto. 

Consulta al Director de Tránsito de qué años están llegando. 

El señor Ulises Asenjo señala que según la estadística hoy en día hay 35.000 licencias 
que están por renovarse de ciudadanos que no renovaron su licencia entre el 2020 y el 
2024, por eso, es casi imposible poder enfrentar esta situación, son 30,000 que están 
pendientes más todos los usuarios que vienen por licencia nueva; agrega que el año 
2024 quedaron 11.000 pendientes y el 2023 quedaron 7.800 pendientes de obtener su 
renovación de licencia. 

La capacidad de atención es de 30 personas por médico no más de 100 a 120 diarias; 
el año 2024 se completaron 16.000 trámites, tanto de renovación como licencias 
nuevas; se están haciendo todos los esfuerzos, pero ni aunque se pudiera atender 
sábado y domingo, que es algo imposible, se podría llegar a satisfacer toda la demanda 
que existe. 

El concejal Alejandro Bizama encuentra fantástica la explicación, pero dice que 
quedan igual y hay 30.000 vecinos molestos; quizás se podría tener un criterio de 
priorización, porque las personas que le han hablado no son las rezagadas, son las que 
desde segundo semestre están pidiendo hora con tiempo para renovar antes de la 
fecha su cumpleaños; considera que aquí lo que corresponde es que se priorice a 
quienes están cumpliendo con la normativa. 

Si el señor Ulises Asenjo dice que hay 30.000 personas y se ha hecho 16.000 o 7.000 
por año y no da, siendo que se hacen 100 al día no tiene sentido alguno, por eso es 
que plantea, que en la medida de lo posible, se tenga un plan de contingencia se podrán 
arrendar equipos técnicos como los que están ahí, hay capacidad de personas como 
hemos desplegado otras veces para poder tener el permiso de circulación, contratar 
más médicos pagándoles un poco más, porque por renovación o primera licencia se 
pagan $36.000 pesos por 30.000 personas vamos a tener ahí una cantidad de plata 
suficiente, los buenos para las matemáticas sacaran las cuenta, pero se está hablando 
de 100 millones de pesos, al menos, que entrarían hoy día si se logra tener un plan de 
contingencia, se le paga a los médicos y a quien corresponda, pero podría quedar un 
par de pesos frescos. 

Insiste que sólo da cuenta del malestar de los vecinos y que lamentablemente con todas 
las explicaciones que da se van a otras comunas, no va a decir los nombres de los 
municipios, pero se van a otras y la sacan en el día. 

El otro punto es que le han llegado videos de la Plaza de Armas, en donde sin ser 
alarmista ni nada, se observa la visita de algunos roedores producto de las 
temperaturas; recuerda que había un plan teníamos un plan de desratización. 

El Sr. Presidente señala que a partir de mañana se empieza a desratizar; mañana el 
señor Boris Pardo junto al señor Jorge Valenzuela inician la desratización, con todos 
los cuidados pertinentes porque es una plaza pública muy transitada por niños, 
entonces, se debe tener todos los resguardos posibles. 
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El concejal Alejandro Bizama considera que es un tema importante porque 
particularmente le tocó conversar con algunos funcionarios del quiosco municipal de 
informaciones y, efectivamente, reconocían que había ratones, fecas de ratón o sea si 
nuestros funcionarios están en condiciones dignas, con el calor de frente todo el día se 
imagina, un poco, lo aromático que debe ser ese lugar; solicita cuidar a la gente, en 
especial al quiosco municipal. 

*** 

Concejala Srta. Micaela Becker los vecinos de Villa El Retiro dice que hay pendientes 
cortes de pasto, poda, calle en mal estado y que hay un taller mecánico donde se 
reparan vehículos municipales y preguntan si tiene patente, porque estacionan 
demasiados vehículos en la calle; también hay microbasurales, han solicitado 
contenedores de basura y mantención de áreas municipales. 

El Sr. Presidente señala que en Villa el Retiro camino a Cajón se han reparado los 
caminos, se verá que está sucediendo; respecto al corte de pasto solicita al Director de 
DIMAO que lo vean por favor. 

El señor Gustavo Fuentes le señala al presidente y a la concejala que se agenda para 
hacer mantención. 

Concejala Srta. Micaela Becker detalla los pendientes en Valle de Asturias como 
reparación de cierre perimetral multicancha, lomo de toro en calle Oviedo (área verde), 
y en Tirso de Molina entre Asturias y Oviedo pintar 30 km de señalética; corte y poda 
de árboles, evaluar árboles longevos y a lo largo de Tirso de Molina; mantener Barros 
Arana con corte de pasto, retiro de basura, pintar y limpiar paraderos acceso Villa El 
Retiro; cortafuegos. 

El Sr. Presidente señala a la concejala que estuvo en Barros Arana el fin de semana 
y el pasto estaba cortado; pero puede ser que sea al interior de EFE de la reja hacia 
adentro; cuenta que habló con ellos y van hacer un operativo, pero pudo detectar el día 
sábado recorriendo Barros Arana, por donde siempre hay problemas había una 
multicancha que el Director de DIMAO se comprometió que este lunes o martes estaría 
lista. 

Pero Barros Arana, en su lado izquierdo, efectivamente aún no se cortaba el pasto 
mientras que en el lado derecho estaba todo cortado, le dice al Director que quizás la 
concejala se refiere al lado del frente y no a la que va por el lado de la línea férrea, lugar 
donde efectivamente estaba el pasto más largo, le indica al Director que hagan el 
operativo en Barros Arana, pero por el otro lado. 

El señor Gustavo Fuentes dice que ningún problema al presidente y a la concejala. 

Concejala Srta. Micaela Becker por ultimo hace referencia a los pendientes en las 
Praderas de Santa Carolina, dice que desde mayo del 2024 que no se cumple con el 
cierre perimetral o Barrera, el área verde del acceso a la villa colindante con ella; en 
Barros Arana camión y vehículo ingresan al área de juegos, se solicitó este trabajo en 
febrero del 2024, el número de ingreso es 628 con fecha de ejecución el 30 de octubre 
a la fecha está pendiente. 

El Sr. Presidente respecto al cierre perimetral en el área verde de acceso a la Villa 
colindante con calle Barros Arana, dice que tiene un ingreso que es vehicular y que está 
autorizado porque son como cuatro casas que van hacia el límite con una parte de 
Vilcún y la otra área verde está cerrada o ¿eso se cayó?, pregunta. 
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El señor Gustavo Fuentes dice que no, que la otra área verde está abierta, lo que la 
presidenta de la organización de la JJVV del sector la señora Astrid Varas quiere es 
que se haga un cierre con algunos polines o malla acma, pero es un poco difícil poder 
cerrar el área verde porque no sé sabe si todos los vecinos van a estar de acuerdo con 
ese cierre y, esa plaza o área verde está en mantención y concesión con la empresa 
Hidrosym en mantención de áreas verdes y pasto. 

De igual modo van hacer un recorrido con la presidenta si es necesario, pero se han 
atendido en relación a la solicitud de ella, la mayoría de las peticiones que ha hecho 
porque hay otras que son un poquito inviables, pero se va a trabajar en terreno con ella 
si es necesario le dice a la concejala y al presidente. 

Concejala Srta. Micaela Becker termina con el detalle de los puntos; reparación de la 
pandereta que está ubicada al final del pasaje el Cedrón; poda de árboles en pasaje el 
Cedrón y área verde; también están con problemas de basura y solicitan que los 
auxiliares no acumulen contenedores ni basura en las esquinas. 

Aprovecha de comentar que en varias ocasiones le han solicitado si existe la posibilidad 
de hacer cambio de Gestor, actualmente tienen a la señora Daniela Gaete. 

El Sr. Presidente pregunta quién solicita el cambio gestor. 

Concejala Srta. Micaela Becker dice la presidenta. 

El Sr. Presidente le cuenta que es una de las mejores gestoras que tienen, es muy 
trabajadora, tiene una fuerte relación con todas las JJVV; dice que lo que pasa es que 
hay un problema específico en esa JJVV; le cuenta brevemente que hay un problema 
con la sede, no la facilitan para las demás asociaciones y agrupaciones, pero la Gestora 
ha hecho lo que corresponde y el municipio tomo la decisión que como ahí hay un 
Comité de Seguridad que debe sesionar al frente en el Parque Holanda, porque no le 
prestan la sede ni se la abren y, las veces que se ha ido a fiscalizar o hacer actividades 
la sede está cerrada. 

Le dice a la concejala Becker que mejor converse con la gestora, ella es, como todos 
los gestores, muy responsable y le puede preguntar a la presidenta del Valle de 
Asturias, la señora Johana Bolívar acerca de la relación y el trabajo que realizan 
directamente con la gestora. 

También puede conversar con la Gestora para ver la otra versión, la señora Daniela 
Ojeda porque es una gestora bastante responsable en su trabajo. 

Concejala Srta. Micaela Becker dice que por supuesto, sólo está solicitando lo que le 
solicitó la presidenta. 

*** 

Concejal Sr. Mario Jorquera el primer punto es AMZOMA, señala que para la 
comunidad temuquense todos quienes andan vestidos de guardia son funcionarios 
municipales y, aunque los concejales saben que no es así, sino que son una 
corporación distinta con una situación diferente, pero de todas maneras se ha visto en 
los medios de prensa la polémica que se ha dado y, sobre todo ahora, que han salido 
algunas resoluciones de la Dirección del Trabajo, de las que el señor presidente debe 
estar en conocimiento como presidente de esta corporación, que hay que renovar la 
directiva. 
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Agrega que todavía hay una exconcejala de la comuna de Padre Las Casas que figura 
en la directiva, por eso, le pide al presidente que ojalá se pudiera renovar con gente 
que efectivamente esté trabajando en los municipios, especificamente se refiere a la 
señora Evelyn Mora. 

Menciona esto porque salieron algunas resoluciones de la dirección del trabajo y ha 
sido condenado AMZOMA a pagar una multa de más de $25.000.000 de pesos, sabe 
que hay algunos recursos todavía, pero de todas formas la comunidad ve que le están 
sacando una multa a los funcionarios municipales; le gustaría poder tener precisión 
respecto a eso porque concretamente la abogada Paula Dintrans dice que hubo 
favorecimiento a un sindicato en forma particular y que se han vulnerado las prácticas 
antisindicales, lo dice también la fiscalizadora Ivonne Carrillo. 

Como el concejo es la cara visible del municipio y como ellos son funcionarios de 
AMZOMA, le gustaría tener claridad referente a estas multas y a esta situación que se 
está viviendo; recuerda que en una sesión pasada pidió, no sólo la participación del jefe 
de seguridad que es quien tiene que ver directamente con el municipio, pero sería 
importante que el señor alcalde como presidente de esta corporación, se pudiese 
renovar y tener una mayor preocupación, porque esa es la verdad por lo que está 
pasando en forma interna; no se puede seguir arriesgando a que se sigan cruzando 
multas. 

El señor Ricardo Toro indica que en la reunión de directorio en la que le tocó participar, 
porque el alcalde estaba de vacaciones, y donde también participó el concejal Alejandro 
Bizama representando al municipio, se señaló que la directiva se mantiene porque es 
por un periodo de cuatro años, pero efectivamente en el caso de la exconcejala de 
Padre Las Casas en la próxima sesión del directorio de AMZOMA van a sesionar y 
disponer el nombre de quien corresponda, eso se vio en la sesión pasada. 

Concejal Sr. Mario Jorquera agradece la respuesta, pero señala que eso es nada más 
por la renovación de la directiva, y está un poco más allá sobre la situación. 

El Sr. Presidente cuenta que hubo un trabajo con ellos, donde se acordaron varias 
materias y en su gran parte se están solucionando y efectivamente hay dos sindicatos 
y hay un acuerdo con la Dirección del Trabajo respecto a varias materias que se van a 
mejorar, pero en general se le puede entregar un informe y, quizás una vez que este 
renovado el directorio decirle al secretario ejecutivo de AMZOMA que venga a hacer 
una presentación respecto a esto y también acerca de los avances que se ha tenido 
respecto en esta materia; espera que la nueva ley de seguridad permita tener más 
funcionarios y no se tenga que recurrir a esta estrategia de Asociaciones de 
Funcionarios para poder enfrentar el problema de delincuencia, pero por el momento 
se compromete en hacer llegar un informe de parte del Director Ejecutivo de AMZOMA 
señor Manuel Torres; pero se ha avanzado. 

Un segundo punto está relacionado con los SLEP, Servicios Locales de Educación 
Pública, cuenta que le tocó recibir hace ya un par de años el traspaso firmado por el 
anterior alcalde Miguel Becker, entregándole los servicios educacionales a la parte 
fiscal a la parte pública y le gustaría saber en qué se está con estos traspasos, que por 
ley deben ser entregados al sistema público; también cómo va el servicio local de 
educación pública donde está Temuco inserto con parte de las comunas de la provincia 
cautín de la parte norte. 

El Sr. Presidente en cuanto a lo firmado por el exalcalde Miguel Becker cuenta que le 
correspondió, como ya estaba firmado, renovarlo con su firma en diciembre. 
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El Jefe de Educación, señor Marcelo Segura indica que el señor alcalde firmó en 
convenio de transición, que es del que habla el concejal, y eso tiene tres momentos 
importantes; el primero es el del 2025, comienza en marzo y es el proceso de 
anticipación, donde se conversa con los alcaldes de todo el territorio con las directivas 
del colegio de profesores, asistentes de la educación. 

De acuerdo a los tiempos que les han dicho desde la dirección de Educación Pública, 
a finales de este año o principios del próximo sería el concurso para la selección de la 
directora o director ejecutivo del servicio, quien tendría que conformar sus primeros 
equipos el 2026; en el 2027 serían los concursos internos y externos y, en enero del 
2028, según lo que está establecido en la ley, se desarrollaría el traspaso completo de 
profesores, asistentes y de la comunidad educativa. 

Concejal Sr. Mario Jorquera, señala que entonces sería el primero de enero del año 
2028. 

El Sr. Presidente indica que sí, pero con los hitos anteriores que se tienen que ir 
trabajando. 

*** 

Concejala Sra. Estrella Quidel primero que todo se suma a las condolencias de la 
familia Mouat, un ex apoderado del establecimiento en el que trabaja así que le envía, 
y cree que todos los concejales tienen el mismo sentir, por lo fuerte que es porque ahí 
tiene pequeños también, un gran abrazo y que Dios pueda fortalecer también a esa 
familia. 

Aprovecha de agradecer porque ha solicitado algunos puntos varios y está bien 
contenta porque han sido respondidos en su mayoría y, los vecinos también, reconoce 
que a veces se remarcan algunas cosas negativas, pero en esta ocasión quiere 
agradecer a las direcciones correspondientes que han llegado a los lugares y los 
vecinos también hacen la devolución y se alegran, ya sea por tema de poda de árboles, 
veredas o por los cortes de pastizales, sobre todo ahora en verano. 

En relación al sector Las Tranqueras – Antumalen-, cuenta que hay tres problemáticas; 
la primera es un basural que se está formando en el sector, exactamente en la calle 
Juan Fernández e Isla Chiloé; solicita el retiro de esto. 



142  

142  

 

 

El segundo problema es el tendido eléctrico, aquí los 
árboles sobrepasaron el tendido eléctrico y los vecinos 
están pidiendo a modo de urgencia, porque tienen 
temor de que esto traiga otros problemas, además, de 
ser un peligro: 

El tercer problema del sector 
las Tranqueras es que hay un 
canal y están pidiendo apoyo 
para la limpieza de este, ya que 
no solamente está el pasto o 
plantas como se ve en la 
imagen, porque como no corre 
el agua se está empezando a 
generar un muy mal olor que 
está llegando a las viviendas. 

Por último, consulta por los baños en la Plaza de Armas, un tema que le han 
mencionado varios vecinos; recuerda, aunque nunca los uso, que había unos baños, 
no sabe si químicos, pero estaban como al lado de la pileta. 

El Sr. Presidente le dice que lo disculpe, pero esa indignidad que heredaron era una 
cosa asquerosa, eso no estaba al nivel de la ciudad de Temuco; por eso se hizo una 
inversión sobre los 240 millones de pesos; servicios que se encuentran instalados en 
la Plaza Recabarren y en la Plaza del Hospital, baños de última tecnología auto 
lavables. 

Concejala Sra. Estrella Quidel dice que se refería y, agradece igual la aclaración, 
respecto a baños en la Plaza Aníbal Pinto, habrá posibilidad porque ahí también 
converge mucha gente y, lo otro que averiguó es que como hay tiendas cercanas 
alrededor de 1.000 personas usan esos baños, algunos vienen de sectores rurales y no 
tienen la posibilidad de estar cancelando una, dos o las tres veces que necesiten 
utilizarlos. 

El Sr. Presidente le dice que está el baño de la Plaza Recabarren que está a una 
cuadra y media, porque se hizo el estudio en la Plaza Aníbal Pinto, pero ahí está la 
Galería de Arte, entonces no hay un espacio para colocar un baño del nivel que hay en 
Temuco hoy día. 

Porque los que estaban, y que le disculpe la concejala, pero mientras sea alcalde jamás 
se va a instalar un baño de esa calidad, no lo merece Temuco y, por eso, se hizo una 
inversión el año antepasado incluso se pintaron para que no los rallaran porque cuando 
llega algo nuevo lo rallan inmediatamente. 

Reitera entonces que hay en la Plaza Recabarren a paso y medio, le dice al 
administrador que quizás lo que se debería hacer es colocar un aviso que diga que hay 
baños públicos a X distancia de la Plaza Aníbal Pinto. 
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Reitera que el problema es que no hay un espacio para instalar un baño como el que 
se tiene hoy día en la Plaza Recabarren. 

Concejala Sra. Estrella Quidel cuenta que los vecinos le mencionaron como idea que 
quizás podía ser por el lado de calle Varas donde está la plaza, aunque considera 
positivo el poder dar a conocer con mayor magnitud que están esos baños en Plaza 
Recabarren, igual es una alternativa por ahora y se agradece también. 

 

 

*************** 

 

 

 

El Sr. Presidente, siendo las 18.04 horas, da por finalizada la sesión del Concejo 

Municipal. 
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